

LA VANGUARDIA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ARGENTINO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 0,50 - EXTERIOR: Por trimestre, ps. 1,50 - EXTRA: Por semestre, ps. 2,50 - Por un año, ps. 4,50. Por un año, ps. 6,00.

Aparece los Sábados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MÉJICO 2070

Buenos Aires, Julio 8 de 1939

AVISO

La redacción y administración no responden del contenido de los avisos científicos, a pesar de la autorización que opera.

Se reciben suscripciones y avises de traspasos hasta el miércoles por la noche.

SE SO REVUELVEN LOS ORIGINALS

Núm 27

Año VI

NÚMERO SUJETO A CENSURAS

CONCURSO

El Comité Ejecutivo Nacional ha resuelto llamar a concurso para la publicación de un folleto de propaganda electoral, cuyo tema es: **NECESIDAD DE LA ACCIÓN POLÍTICA**, en las condiciones siguientes:

El folleto será de 16 páginas y el autor lo mandará en dos sobres cerrados: dentro de uno su nombre y en otro el escrito, anónimo. Los trabajos se mandarán al Comité antes del 30 de Agosto para entregarlos al jurí que nombrará oportunamente.

Buenos Aires, 8 de Mayo de 1939.

EL SECRETARIO GENERAL

EL MILITARISMO ARGENTINO

Y LAS ECONOMÍAS DEL PRESUPUESTO

La plaga más terrible que agobia hoy a los pueblos civilizados está universalmente reconocida: el militarismo con sus armamentos, que absorben la parte mayor de los presupuestos, empleados así de una manera no solo improductiva sino dispendiosa, que origina nuevos y mayores gastos para su conservación.

Ese terrible flagelo ha hecho sentir de tal modo su influencia que ha inducido, desde hace muchos años, a los principales hombres de estado de Europa a pensar seriamente en la manera de disminuir o atenuar sus efectos, aunque el temor de disminuir al mismo tiempo la fuerza que ha de servirles de defensa a sus intereses en las relaciones internacionales, frente a los obstáculos creados continuamente por la competencia, y que podría colocarles en situación difícil en momentos determinados, haya hecho fracasar las mejores ideas nacidas de los propósitos más humanitarios y civilizadores.

Única solución hubiera sido un acuerdo mutuo entre las naciones rivales, pero la posibilidad de dominar las unas a las otras gracias a sus condiciones económicas, especiales que las colocan en situación menos onerosa para sostener esa competencia de armamentos, ha hecho impracticable un acuerdo de ese género.

Hasta la conferencia de la Haya, convocada por el czar de Rusia, puede considerarse fracasada en lo que de mejor tenía, fracaso previsto y que no podía ocultarse a la perspicacia de los que siguen de cerca y en todas sus manifestaciones el problema que hoy preocupa a la humanidad toda: la cuestión social.

Como la república argentina, gracias al progreso que debe y hace sentir sus efectos, al mismo tiempo que crea las condiciones económicas que desde largo tiempo influyen en la situación de Europa, se siente arrastrada insensiblemente a un terreno idéntico, no han faltado hombres, aunque solo fuera por simple espíritu de imitación, que pensaran en la necesidad de reducir los gastos del militarismo y de ahí que se esperara que éstos no aumentarían, máxime teniendo en cuenta las promesas del militar presidente, aunque por su carácter de tal era lógico imponer la falta de solidez en promesas de ese género.

Los hechos autorizan a no confiar en adelante en su palabra; más aun, confirman el derecho a dudar siempre de ella. Se ha hablado de economías en el presu-

puesto, reducción del efectivo del ejército a 7000 hombres, al mismo tiempo que respecto a los ascensos se dijo que se harían los indispensables para llenar vacantes y que no llegarían de ningún modo a 500.

Estos indispensables han alcanzado a 657 sin contar unos 20 más de coroneles y que aumentarán la proporción de un oficial por cada 6 hombres, proporción mucho mayor que la del ejército de Alemania, el país militarista por excelencia y que, sin embargo, tiene solo un oficial por cada 20 hombres.

Es un modo especial de hacer economías, e inevitable si se tiene en cuenta que aunque el pueblo está interesado en que desaparezca esa anomalía no tiene su representación genuina que sea el portavoz de su voluntad.

Noticias de la semana

BÉLGICA—El proyecto de ley electoral, presentado por el gobierno y que motivó la huelga general de que se ha hablado, ha dado lugar a graves desórdenes que degeneraron en una verdadera revolución, en la que sirvieron de armas al pueblo los palos, piedras y hasta adoquines, sin excluir gruesos alfileres, con los cuales hacían encabitar los caballos de los gendarmes. Éstos, por su parte, hirieron con sus machetes a muchas personas, entre las cuales hubo varias mujeres y niños.

El resultado final ha sido que el gobierno, para devolver la calma al pueblo, se ha visto obligado a enmendar el proyecto en forma que asegurará a la minoría la representación de todas las provincias.

Por la noche el pueblo celebró grandes manifestaciones de regocijo por el triunfo obtenido así sobre el gobierno, manteniéndose quieta la policía y retirándose la prohibición de las reuniones públicas.

En Bruselas se continúan realizando gran número de reuniones, convocadas por la agitación contra el proyecto electoral.

De las nuevas proposiciones del gobierno depende que cesen o continúen los tumultos, pues el pueblo está dispuesto a hechar mano a toda clase de medios, por lo que reina gran ansiedad.

En Lieja se realizó una manifestación socialista de 2000 personas pidiendo que el gabinete retire su proyecto, sin que se produjera incidente alguno.

Al abrirse la sesión en el consejo provincial de esa ciudad, se produjo gran confusión, porque el gobernador concluyó el discurso de apertura con el grito de: «¡Viva el rey!» al que los miembros contestaron con el de «¡Viva el sufragio universal! ¡Viva la república!»

El jefe del gabinete, en nombre del gobierno declaró que aceptaba el envío de todos los proyectos electorales a una comisión mixta, compuesta de miembros de todos los partidos.

Vanderveelde, en nombre de las izquierdas, contestó aceptando la proposición del ministro y dijo que la consideraba equivalente al retiro puro y simple del proyecto.

El trono se ha salvado de una situación peligrosa, pues los socialistas que han demostrado tener una excelente organización, habían comprado armas de fuego, reuniendo elementos para luchar contra la policía, aparte de los afiliados al partido que cuentan dentro del ejército mismo, y que hubiera servido al levantamiento general.

Sin embargo, se considera que el peligro para el trono no se ha alejado aún, y que solo se ha obtenido un aplazamiento. Como se ve, los socialistas se han convertido en el cuclú de los opresores.

En la sesión del Consejo provincial de Amberes, un concejero de la oposición propuso una resolución contra el proyecto causa de toda la agitación, a lo que otro de la derecha contestó que eso entrañaba una censura al gobierno, provocando protestas del público que se puso a gritar:

«¡Abajo el gobierno! ¡Abajo los ladrones! ¡Abajo los frailes!»

Al mismo tiempo una gran parte del público entonaba la *Marsellesa*.

En el teatro flamenco de Bruselas se

efectuó un gran *meeting*, en el que se exhortó al pueblo a continuar la lucha por el sufragio universal. Habían concurrido también varios guardias cívicos que, levantando al aire la culata del fusil, dijo uno de ellos: «Tenemos cada uno diez cartuchos; son muchos para siete ministros».

ITALIA—Los proyectos de leyes reaccionarias presentadas a la aprobación de la cámara, en la que cuenta con la mayoría el gobierno, y que la oposición se ha propuesto no dejarla pasar por medio del obstruccionismo, han dado lugar ya a varios desórdenes, el último de los cuales ha decidido al gobierno a clausurar la cámara.

Los desórdenes, según parece, han asumido una magnitud inesperada, abundando los golpes de puño y las tiradas de barba, a consecuencia de la cual el diputado conservador Torraca se dice que tendrá que guardar cama varios días.

Entre el tumulto un diputado gritó, dirigiéndose al presidente: Vds. nos empujan a la rebelión. Las sillas estuvieron más altas que las cabezas de los diputados, las urnas fueron hechas a rodar y el hemiciclo se convirtió en campo de batalla.

La prensa al comentar lo ocurrido ha hecho cargos al jefe del gabinete; *L'Italia* ha declarado que en la actitud de los socialistas y radicales ve el deseo de arrastrar al pueblo a una revolución, pero que sus actos son imprevisores, deplorándolo del punto de vista de las instituciones parlamentarias, es decir, que cree dará lugar a la caída del régimen parlamentario, porque... parece que empieza a dejar de ser una farsa como lo había sido hasta ahora.

El gobierno ha resuelto la anulación de 35 concejos municipales, porque de las últimas elecciones resultaron compuestos por inmensa mayoría de socialistas y republicanos.

Como siempre, esta medida tendrá la virtud de excitar aún más el pueblo y el resultado será un aumento mayor aún de la oposición.

FRANCIA—A propuesta del diputado socialista René Viviani, la cámara ha aprobado el que las mujeres puedan ejercer la abogacía, esperándose que el senado aprobará también dicha reforma.

ESTADOS UNIDOS—En el estado de Pensilvania se ha inscripto en el registro de sociedades anónimas un nuevo *trust* con 30.000.000 de capital para el monopolio del asfalto.

Entre las compañías refundidas se halla la de Trinidad, creyéndose que monopolizarán el asfalto de todo el mundo.

ESPAÑA—Los nuevos impuestos proyectados por el gobierno han sido causa de serios desórdenes, protesta por demás elocuente del pueblo contra los que después de quitarles todos los medios de comer y vestir no tendrán más que ponerle en pública subasta los huesos.

En algunas partes los tumultos han tomado proporciones alarmpantes, llegando, según se dice, hasta levantar barricadas en Valencia y otros puntos.

En Badajoz, a consecuencia de las rivalidades surgidas entre los concejales electos recientemente y los conservadores, estos últimos han hecho irrupción en la municipalidad, empujándola a tiro limpio, de lo cual resultaron tres muertos y varios heridos.

DE CHILE

EL PARTIDO DEMOCRÁTICO

El 23 de Mayo se celebró en Santiago una asamblea general de este partido; habían 25 ciudades representadas por dos delegados cada una, que hacían un número de 45 convencionales.

El partido democrático es el partido popular de este país; cuenta con no menos de 20.000 electores y está representado en los cuerpos políticos por dos diputados en el Congreso y 46 municipales en las comunas, casi todos obreros.

El programa de este partido es sabio y esmerado; casi todo él está calcado en el programa socialista belga, teniendo también mucha conexión con el argentino, por ejemplo en los siguientes puntos:

Impuesto directo y progresivo sobre la renta; sufragio universal; representación de las minorías; supresión del ejército permanente; extinción gradual del papel moneda y su total garantía en metálico; instrucción gratuita, lícita y obligatoria; reconocimiento legal de las asociaciones obreras; nombramiento de jueces por el

pueblo; autonomía provincial; y, en suma, abolición de la pena de muerte; igualdad civil y educacional de la mujer, y otros que componen un total de 37 artículos.

En este programa, esencialmente socialista, está suprimido todo lo que significa partido de clase, y la razón está en que habiendo sido redactado por un abogado (Malaquías Concha) no pudo evitarse las muchas supercherías que éste había aprendido como dogmas de fé en la Universidad de Santiago.

Con todo, la inmensa mayoría de los demócratas chilenos son obreros y, es natural que aspiren hacer de su partido, una lección avanzada por las luchas de la emancipación social.

Creo no equivocarme, al afirmar que la lucha social empezará en Chile desde las lecciones de este partido; el partido socialista que se ha pretendido fundar en Santiago tiene casi ningún prosélito debido, a que el demócrata tiene absorbido casi todos los intelectos obreros o también a la falta de propagandistas y persecuciones de que son objeto de parte de las autoridades.

En esta última convención, el que suscribe pidió se adicionaran los siguientes artículos al programa del partido, que fueron bien acogidos que solo por falta de tiempo no hubo lugar a su aprobación.

a) Separación de la Iglesia y del Estado.
b) Formación de una ley de divorcio, con lazos disolubles en las leyes de matrimonio.

c) Reforma de las leyes de la herencia en beneficio de la hacienda pública (fisco).
d) Formación del jurado público para juzgar todos los delitos.

e) Establecimiento de 8 horas como máximo de jornada para el trabajador asalariado; prohibición del trabajo manual a los niños menores de 14 años, y a las mujeres en lo que perjudique a la maternidad; responsabilidad de los patronos por accidentes ocurridos en el trabajo.

VICTOR SOTO ROMAN.

Santiago de Chile, Junio 1839.

Para civilizar

Los gastos hechos para mantener al ejército con tan laudable fin, en la memoria recientemente presentada por el intendente de guerra al ministerio, arroja como total de gastos hecho por la nación, por cada hombre armado, la cantidad de 1450 \$, que es el doble de lo que invierte el ejército inglés, con ser el más caro de Europa.

Y esto contando solamente los servicios a cargo de la intendencia.

En otro documento oficial se declara que cada hospitalidad en el establecimiento central de la capital costó a razón de \$ 3.87 diarios, lo cual ha hecho fruncir el entrecejo al ministro y decir que es una suma algo crecida en su opinión.

No, hombre; no hay tal. No es la suma lo que ha crecido sino las uñas de los encargados de esa repartición.

Así se explica el que no haya dinero para poner los hospitales en condiciones de impedir que las ratas se coman el jabón de los médicos que se lavan las manos en un pedazo de palangana.

Digno del epigrama que llavan estas líneas es también el hecho ocurrido recientemente en Córdoba, con el director de *Tribuna Libre*, Alfredo C. López.

Por haber denunciado que en las columnas de ese estimado colega que en el cuartel del Regimiento de Ingenieros se torturaba a los soldados (quizás también para civilizar) el jefe del citado cuerpo, pasando por encima de todo, le hizo detener, sometándolo a la tortura del cepo durante una noche, en un inhumano calabozo.

No nos extraña el hecho, pues hace mucho tiempo que sabemos que en la *docta* Córdoba, quizás más que en las otras provincias, se comían casi a diario hechos tan brutales.

Atacar al clero ó al militarismo, sacando a luz toda su pestilencia, es exponerse a perder la integridad de las costillas, como consecuencia de alguna *civilizadora* paliza.

Para evitar ese peligro, los hombres de pollera, y los arrastrables mandan cerrar los ojos sobre todas sus canaladas, permanecer sordos a todo sentimiento de justicia y mudos ante cualquier atropello.

En otros términos: ver, oír y callar. Todo esto es pura y sencillamente para civilizar.

El hombre instruido duda mucho, el ignorante poco, menos aun el necio, y el loco nunca. — RENOVIA.

Conferencia de Bruselas

La Conferencia preparatoria del Congreso internacional que ha de celebrarse en París el próximo año, después de resolver que la admisión de representantes en el mismo se haga con arreglo a lo dispuesto por el Congreso de Londres, adoptó el siguiente orden del día, al que se agregarán las cuestiones que propongan las colectividades que piensen asistir a él.

1° Ejecución de las decisiones del Congreso. Medios y su aplicación para la inteligencia, organización y acción internacional de los trabajadores y de los socialistas.

2° Legislación internacional del trabajo para la limitación de la jornada. Discusión acerca de la posibilidad de un mínimo de salario en los diversos países.

3° De las condiciones necesarias para la emancipación del trabajo:

a) Constitución y acción del proletariado en partido de clase.
b) Expropiación política y económica de la burguesía.

c) Socialización de los medios de producción.

4° Paz internacional. Militarismo. Supresión de los ejércitos permanentes.

5° Política colonial.

6° Organización de los obreros del mar.

7° La lucha por el sufragio universal y por la legislación directa.

8° Socialismo municipal.

9° Conquista de los Poderes públicos y alianzas con los partidos burgueses.

10 1° de Mayo.

11 Los *trusts*.

El Congreso, en opinión de la Conferencia, deberá celebrarse antes del mes de julio ó después del mes de agosto.

La situación en Europa

Desde hace tiempo reina en casi todos los países europeos una efervecencia que va acentuándose gradualmente, sobre todo en estas últimas semanas, y que no dejará de preocupar seriamente a los que siguen con atención la marcha de los sucesos que van desarrollándose.

El obstruccionismo en Italia para impedir que una mayoría abrumadora apruebe leyes reaccionarias que están en pugna con el espíritu y letra de su Constitución, y que implicarían necesariamente su anulación, con su corolario de desórdenes descomunales que convirtieron en la cámara en un campo de Agramante, seguida de su clausura; la huelga general proclamada en Bélgica y seguida de grandes tumultos que tomaron el aspecto de una verdadera revolución, concluyendo por armarse el pueblo, dispuesto a convertirla en real y efectiva, si el gobierno no retiraba el—para él—malhadado proyecto de reforma de la ley electoral que reduce casi a cero lo que queda de democracia; lo que ocurre en Francia, conocido ya en todos sus detalles, que nadie ignora entraña la destrucción del ídolo militarista a la par que una revolución en los procedimientos de la justicia militar, cuyas consecuencias han sido poner en serio peligro la seguridad de la república; en España, la negra miseria agraviada con nuevos impuestos, causa también de graves desórdenes que denuncian al factor económico, y de este modo más ó menos casi todos los demás países, abiertamente ó nó, hacen sospechar que este fin de siglo quiere terminar de un modo trágico, aunque puede creerse que, dado el breve espacio de tiempo que lo separa del próximo siglo XX, no hubiera tiempo para madurar una revolución.

Sin embargo, aunque la tempestad no está aún encima puede asegurarse que empieza a oírse la voz del ronco trueno al mismo tiempo que brilla algún relámpago precursor.

¿Descargaré en los primeros lustros, ó mediados ó a fines del siglo próximo ó empezará? No lo sabemos. Hoy por hoy constatamos un hecho: hay mucha semenza en ciertos puntos con los hechos que precedieron a la gran revolución del siglo pasado. La diferencia principal consiste en que en vez de ser en Francia parece que se prepara en todo el mundo civilizado a la vez.

En todas partes se entonan himnos a la redención de los modernos esclavos, sin olvidar la famosa «Marsellesa», que de un modo muy ruidoso acaba de ser cantada en Bélgica.

Como quiera que sea, los trabajadores, los que nada tienen que perder, según dicen, tienen mucho que ganar en cambio y esperar lo todo.

Esperemos, pues

Delito por Hambre

(De La Nación del 5 del corriente)

En la sesión «Polticia» hallamos la siguiente noticia, cuyos comentarios dejamos al lector:

«Federico Gonzales, que parece ser un pobre diablo, hacia días que estaba ligado al régimen de Succi, es decir, al ayuno y sin el agua de Krondorff.

«Sin dinero y con hambre penetró ayer disimuladamente en la casa situada en la calle Oro 2301, llegando hasta la cocina, en donde devoró cuanto halló al alcance de su mano.

«La sirvienta entró en esos momentos, y hallándose con tan extraño comensal desconocido, salió dando gritos de auxilio.

«El hambriento, satisfecho, hizo lo mismo que la sirvienta; huyó de la cocina y saltando una pared desapareció.

«La policía prevenida siguió la pista a Gonzales, capturándolo ayer y poniéndolo a disposición del juez Dr. Bustamante.

«Por lo pronto, almorzaré y comeré a costas del presupuesto.»

REFLEXIONES

La calumnia es un arma de los malos y de hipocritas. Es la más peligrosa; la esgrimen escondidamente, aprovechando la buena fe ó la ignorancia de los que prestan atención y crédito: así hacen la guerra á ideas ó personas que no pueden combatir francamente por falta de razón y de valor: Nada más vil y repugnante que la calumnia; nada más execrable que el calumniador.

El juramento es la legalización de la mentira.

Los mentirosos juran siempre y bajo esta apariencia legal, mientan á más y mejor. Hay todavía necios, para los cuales el juramento es la marca de la verdad; es el verbo.

Los hombres que no mienten, jamás juran. El juramento debe ser aborrecido desde que tiene su origen en la Religión que es la idealización de la mentira.

La mejor propaganda es el ejemplo. La propaganda sin el ejemplo, ó con ejemplos contrarios, es más bien una contra-propaganda. Resulta ser igual á la de aquel cura cuyos feligreses lo encontraron en plena eucaristía devorando á boca llena, un par de gallinas, á lo cual les dijo:

«Hijos míos, haced lo que digo, y no hagáis lo que hago».

La mejor enseñanza es la práctica, y la mejor y más eficaz propaganda es el ejemplo.

Saber es poder. Los individuos más instruidos, los que saben más, son los mejor preparados para la lucha por la existencia, lucha que aparte de no estorbar la marcha progresiva de la perfectibilidad humana, más bien la ayuda por ser la causa primordial y principal de la gran ley de la «Selección Natural».

La Ciencia es la historia del saber, la Religión la historia de la ignorancia.

La fé religiosa es, incompatible con la razón. La una es negación de la otra. «Creer» quiere decir «no razonar». Los que quieren demostrar su fé por medio de la razón, entran en un callejón sin salida, y para salir de él necesitan volver sobre sus pasos.

La fé es ciega, es tinieblas; la razón es luz, toda luz.

El saber es trabajo intelectual acumulado, lo mismo que la mercancía es trabajo manual acumulado. Géno no es sinonimo de sabio.

El primero es producto de un desequilibrio mental. Hay quienes sostienen que es una forma de locura; el segundo es producto del más perfecto equilibrio de todas las facultades humanas. El cerebro de un sabio es un vasto almacén, donde está acumulado el producto de largo años de labor intelectual y científica.

El método científico no permite sacar conclusiones de hechos hipotéticos. La hipótesis es buena, pero como tal. Para sacar conclusiones verdaderas y claras, los hechos han de ser rigurosamente interpretados, analizados, examinados y comprobados.

Si no se procede de esa manera las conclusiones no tienen ningún valor científico.

Si es cierto que las cualidades del individuo (virtudes, vicios, etc.) son producto del medio ambiente en que actúa y se desarrolla, no menos cierto es que la sociedad, el medio ambiente, son productos del conjunto de los individuos que la componen.

Es un error lamentable, sin embargo, atribuirlo todo á la sociedad ó al individuo. Existe una reciprocidad, una mutualidad de influencia entre individuo y sociedad. La sociedad es tal, cuales son los individuos que la componen.

E. DICKMANN.

Análisis del salariado

Hemos visto que el valor de toda mercancía es determinado por el *quantum*—es decir, la duración—del trabajo humano medio que exige su producción.

Todo valor social viene, pues, del trabajo.

¿Cómo se explica entonces el acrecentamiento incesante del capital? ¿Cómo se explica que, además de este acrecentamiento, el capital tenga la propiedad de seguir cada año nuevos valores, á los cuales se llama rentas, dividendos, intereses?

Hay una contradicción formal entre este hecho y la ley del valor.

Ejemplo:

Las personas que en 1790 emplearon 300 francos para comenzar la explotación de las minas de Auzin son hoy propietarias, en la persona de sus nietos, de un valor que asciende á 400.000 francos, y que produjo en el año 1874 el enorme dividendo de 82.000 francos.

¿300 francos han podido producir, pues, en un año una superválía de 82.000 francos?

¿Cómo es posible esta monstruosidad?

¿Cómo es posible que un valor que duerme en una caja pueda, sin ningún trabajo por parte de su afortunado poseedor, producir, dar de sí, una tan grande superválía, si es cierto que todo valor no es otra cosa que trabajo humano cristalizado?

Esta aparente contradicción no puede ser resuelta más que por el análisis del salariado.

Cuando se le paga el salario á un obrero ¿qué se le paga?

¿Se paga la cantidad de trabajo realizada por este obrero? Es decir, ¿se le restituye al obrero, bajo la forma de salario, la cantidad de valor que él ha incorporado en la mercancía durante la jornada de trabajo?

Nada de esto, porque en tal caso no le quedaría al patrono beneficio alguno.

¿Acaso el salario, si no es el equivalente exacto del valor creado por el obrero, cuando menos está en proporción directa de ese valor?

No, porque hay industrias muy prósperas que pagan muy mal á sus obreros (ejemplo: la refinería de azúcar en París) ó industrias poco prósperas que pagan á sus obreros salarios relativamente elevados.

El salario no está, pues, determinado por la productividad del trabajo.

La ley que regula el salario es diferente. Lo que se le paga al trabajador no es su trabajo, sino el alquiler, durante una jornada, de su fuerza de trabajo.

¿Cómo se fija, este valor, es decir, el salario?

Según las reglas que fijan el precio de toda mercancía; porque el trabajo asalariado cae en la sociedad capitalista en el estado de simple mercancía.

El precio de una mercancía se determina según los gastos de producción que ha ocasionado.

El salario, es decir, el precio del alquiler de la fuerza de trabajo de un hombre durante un día se regula según el coste de entretenimiento y reproducción de la fuerza de trabajo de este hombre.

Para vivir y para reproducirse, el obrero consume mercancía que han incorporado una cantidad de trabajo humano ó de valor. Es preciso que compre estas mercancías con una cantidad de dinero que represente el mismo valor. Esta cantidad es el valor del salario.

Y éste es el valor normal de su jornada de trabajo.

Pero este valor está influido á su vez por la ley de la oferta y el pedido. Si los brazos son abundantemente ofrecidos y poco pedidos, el precio de la jornada de trabajo desciende por debajo de su valor normal. Hay desacuerdo entre el precio y el valor.

Este fenómeno de descenso es precisamente el que domina en nuestros días. La prueba de ello se encuentra en una publicación oficial y gubernamental. *Le Bulletin de l'office du travail* menciona el número de obreros que hay desocupados en cada profesión.

Pero admitamos que el alquiler de la fuerza de trabajo sea pagado por la renta normal, es decir, por la suma necesaria para la reproducción y entretenimiento del hombre. Se sabe que el trabajo humano está dotado de una propiedad maravillosa, que produce más que consume.

Creo mayor valor que el que consume para su entretenimiento y reproducción.

Y ésta es la causa de toda civilización y del acrecentamiento incesante de las riquezas.

¿A quién aprovecha esta productividad del trabajo humano por encima de sus gastos de entretenimiento?

No es al obrero, puesto que no recibe como salario la restitución de los valores por él creados, sino la suma necesaria para su entretenimiento.

Es, pues, al patrono a quien va a parar este excedente de la productividad del trabajo humano que se llama «superválía»?

Así, la jornada de trabajo se divide en dos períodos:

Primer período—Trabajo pagado.

Segundo período—Trabajo no pagado.

Durante el primer período, el obrero reproduce el valor de su salario. Si se le paga tres pesetas por día, crea un valor

de tres pesetas durante el primer período de la jornada, el período del trabajo pagado.

Pero durante el segundo período de la casa varía; el obrero no trabaja ya para él, puesto que ha ganado las tres pesetas que se le dan como salario; entonces trabaja para el patrono. Este trabajo, cuyo valor se embolsa el patrono sin haberle pagado, se llama sobretrabajo.

Y este trabajo no pagado constituye el beneficio del capitalista. De trabajo no pagado se forman los intereses, rentas, dividendos y beneficios del capital.

Es el trabajo usurpado al obrero el que acrecienta el capital.

El trabajador es, pues, víctima de una explotación continua, y el capitalista goza de un privilegio inícuo. Tan cierto es esto, que M. Gide ha probado en sus *Elementos de Economía política* que si la fortuna pública ha triplicado en cincuenta años, el salario de los obreros sólo ha aumentado en 2/3.

He aquí el fenómeno general que enriquece á los capitalistas en detrimento de los trabajadores.

Luego todos los valores son el resultado del trabajo humano. El aumento del capital, los intereses del capital, son también trabajo, trabajo acumulado; pero no ha sido el capitalista quien ha trabajado y lo ha producido; quien ha creado el valor que él acumula, ha sido el asalariado.

El salariado es una de las formas de la explotación del hombre por el hombre.

Abolir el salariado y la iniquidad fundamental que significa, esa es la cuestión social.

La cuestión social será resuelta por la organización de la sociedad colectiva.

DR. A. DELON.

Meeting Pró Revisión

DEL PROCESO DE MONJUITCH

Expléndida reunión en el Doria

Si bien es cierto que el jefe de policía prohibió la celebración del *meeting* público que hubo de realizarse hace 15 días; prohibición arbitraria, inconstitucional y odiosa, la reunión que en el Doria tuvo lugar el domingo pasado, fué solemne, ordenada, y sobre todo altiva.

Los poderes públicos, interpretando á su capricho las leyes y ordenanza, no trepidaron en perjudicar cuanto pudieron á fin de hacer malograr el *meeting*.

Obtenida el viernes de la semana anterior la notificación de la jefatura para poder realizar la asamblea de protesta, varios miembros del comité organizador recurrieron á la oficina municipal encargada del cobro de impuestos para la fijación de carteles; el jefe de dicha repartición al leer un cartel corrió á entrevistarse á su digno jefe Bullrich quien, sulfurado, pasó una nota á la jefatura ordenando fueran detenidas aquellas personas que pegaron dicho cartel.

Desde cuándo un Intendente municipal está autorizado para erigirse en censor previo? ¿Hay por ventura alguna ordenanza que limite hasta donde debe llegar la redacción de una proclama?

Lo que ocurre, desgraciadamente, es que Bullrich, Beazley y demás fantoches, se erijen en dictadores de nuevo código porque les consta que en la clase trabajadora falta organización y fuerza, de lo contrario... otro gallo cantaría.

No obstante los obstáculos interpuestos para que el *meeting* no asumiera grandes proporciones, éste, fué todo un éxito, resultando el teatro Doria reducido para la enorme concurrencia que acudió respondiendo al llamado del Comité pró-revisión proceso Montjuitch.

Á la hora indicada en los manifiestos, abrió el acto el compañero Inglan, explicando, hieramente el alcance y significado del *meeting*.

Manresa, Riva, Guasglanone, Malagarra, Gori, Inguerneros y Patroni, despectaron en la asamblea entusiasmos indescriptibles.

La reunión terminó votándose por unanimidad y aclamación una orden del día en la cual se envía un saludo á España, se condenan las infamias que en la actualidad, tienen por teatro á Francia, Italia y Bélgica, concluyendo por pedir pronta revisión, castigo á los culpables y augurios de despertar en los pueblos á fin de abolir un sistema de privilegios y oprobios.

El *meeting* del domingo pasado ha sido un verdadero triunfo; mucho orden, mayor entusiasmo y discreción en los oradores.

LÓGICA

Se vió acusado un lobo carnicero por haber llado muerte á un compañero; el mismo el proceso defendió, y así al juez (que era un asno) le decía:

—Es cierto que he matado á mi vecino más no puede llamármese asesino: por sus malas acciones tuve para matarle mil razones.—

—A lo cual el juez muy indignado.—
—¿Posible es que tal cosa se proclame!
—¡Nunca hay razón para matar, infame!
—Por consiguiente, morirás ahorcado.

JOSÉ ESTRABERA.

El Partido Socialista

y su programa mínimo

(DIÁLOGO)

Juan—Amigo Pedro, vengo á molestarte pidiéndote que en cumplimiento de tu promesa del sábado pasado, continúes explicándome lo que era objeto de nuestra conversación.

Francamente, me ha interesado el asunto y eso me hace desear tus explicaciones.

Pedro—Me felicito de haber tenido la suerte de cautivar tu curiosidad que, por otra parte, es un buen síntoma.

Habíamos dicho, pues, que el progreso de la industria trae la concentración de los capitales, y que la mayor productividad del trabajo por medio de las máquinas es causa de las crisis á consecuencia de hallarse atascados los depósitos por falta del consumo necesario para impedirlo.

Ahora bien; los trabajadores al sentir las consecuencias de esas crisis, en un principio miraban á las máquinas como á su mayor enemigo y no pocas veces llegaron á romperlas. Esto era simplemente absurdo y no remediable nada. Más tarde, convencidos de esta verdad, empezaron á estudiar el modo de aminorar su miseria sin recurrir á ese medio inútil y concluyeron por formar el siguiente juicio: Si el patrón al pagarnos el trabajo á destajo no fuera dueño de las máquinas, es decir, si éstas fueran nuestras, aunque nos pagara la mitad de lo que antes abonaba por cada pieza, podríamos ganar un salario mayor, puesto que producimos cuatro veces más, aparte de que, aún rebajando el precio de venta, aumentaríamos nuestras ganancias.

Desgraciadamente las máquinas son de él, y lo que debería utilizarse para ahorrar fuerzas humanas lo usa para ahorrar salarios, cuyas consecuencias son la desocupación de gran número de obreros, lo que da lugar á la competencia entre éstos en su lucha por la vida. Resultado final es, que en vez de subir los salarios á medida que el trabajo es más productivo, sucede lo contrario. Es esta una de las mayores contradicciones económicas y que solo tiene razón de ser en un régimen social como el presente y cuya injusticia ha sido demostrada. Para combatirla los trabajadores han reconocido la necesidad de unirse, formar asociaciones de resistencia, para de común acuerdo poner límite, dentro de lo posible, á la explotación capitalista. En los países que más convencidos están de esta necesidad es donde existen las asociaciones más fuertes y, por consiguiente, donde ganan mejores salarios, al mismo tiempo que disfrutan de una jornada menos inhumana. De este modo han logrado imponerse á los patronos, lo que en muchas ocasiones les ha obligado á pensar seriamente. A su vez éstos han tratado de unirse para combatir las organizaciones obreras y entonces se ha empuñado una lucha caracterizada por clases. Como se comprende, estas luchas no podían ser siempre favorables á los trabajadores. A la unión de ellos se opusieron la de los capitalistas y no fué posible tener segura la victoria. Unos y otros han esperado siempre el momento oportuno en que las circunstancias favorecieran sus propósitos para hacer prevalecer sus intereses, por lo que esa lucha se convirtió en una verdadera guerra. Entonces se hizo necesario emplear otro medio que fuera más eficaz para los trabajadores, sin dejar el primero, más aún, sirviéndole aquél de base á la organización de éste.

Y he ahí que apelaron á la lucha política y la cooperación. Se organizaron en partido de clase con el nombre de Partido Socialista, con un programa mínimo de reformas de fácil aplicación y todas ellas tendientes á obligar á los patronos, por ese medio, á ceder lo que por el anterior no fué posible.

Sin embargo, en Inglaterra y Estados Unidos en vez de constituirse en partido supieron sacar provecho de los ya constituidos y esto ha hecho decir á los que son contrarios á la acción política que allá no se la emplea, faltando á la verdad á las banderas.

Juan—Entonces el partido socialista...

Pedro—Es el partido de los trabajadores.

Juan—Y dices que tiene un programa mínimo?

Pedro—Sí.

Juan—¿Quisieras hacérmelo conocer?

Pedro—Con mucho gusto, pero es demasiado tarde hoy para continuar. Lo dejaremos, pues, para el sábado próximo.

Juan—Sin embargo, como has picado mi curiosidad quisieras indicarme el primer punto.

Pedro—Es el que trata de los impuestos, y del cual hablaremos algo.

Juan—Bien. Hasta el sábado.

Pedro—Hasta el sábado.

CONFERENCIA

La segunda conferencia que tuvo lugar el domingo pasado en el C. Socialista Obrero, realizése ante una concurrencia más numerosa aún que la primera, no decaendo el interés despertado desde el principio.

A continuación damos un resumen de la misma.

La Evolución:

de las Instituciones Sociales

(Síntesis de la 2ª conferencia)

La evolución es una ley que abarca todo lo que es, en su esencia y en sus fenómenos. Las sociedades humanas también han evolucionado en su esencia, en su constitución íntima, y en sus modalidades de las instituciones sociales.

Los vínculos existentes entre los hombres que viven en sociedad no han sido siempre iguales, ni igualmente importantes. De las hordas primitivas á las tribus salvajes, á las tribus pastoras y agricultoras, á las sociedades con esclavitud, á feudalismo con servidumbre, y al moderno capitalismo con salariado, la esencia misma de la constitución social ha evolucionado, y las relaciones entre los individuos de la especie humana, vivientes en sociedad, no han sido en manera alguna perpetuas.

Esos vínculos y relaciones se traducen en forma de instituciones, las cuales no pueden menos que seguir un curso de evolución paralelo ó equivalente al de la esencia misma de la constitución social.

Una ojeada rápida sobre los hechos ilustra el punto mejor que mil conversaciones teóricas.

En cuanto á las instituciones políticas se sabe por los estudios de Morgan, Lubbock, Mac Lennan, Engels, Loria, Deville, etc., que en las tribus primitivas el Estado—caracterizado por su poder coercitivo, y por la facultad de hacer la ley y percibir el impuesto—no existía; apenas así, en tiempo de guerra, se nombraba un jefe puramente militar; las decisiones de interés general se tomaban por medio del voto general. Pero el desarrollo de los medios de producción permitió en cierto momento histórico la institución del trabajo esclavo y la consiguiente división de la sociedad en clases; de éstas la dominante se invistió de funciones coercitivas que originaron el Estado. Su existencia, según el criterio socialista, está subordinada á la división de la sociedad en clases, y es siempre el arma de la clase dominante; puede inducirse que en una organización social futura que suprima la división de la sociedad en clases sociales, el Estado, no teniendo razón de ser la persistencia de sus funciones coercitivas, será sustituido por una nueva institución cuyas formas responderán á las necesidades de la época, y que poco nos interesa addivinar.

Las instituciones jurídicas, el derecho en general, representan el armazón legal de una constitución política dada y evolucionan paralelamente á ella. La clase dominante ha hecho siempre la ley: con el patricio romano, con el feudalismo, con el capitalismo, la ley ha debido transformarse constantemente, para interpretar y defender mejor los intereses de la clase dominante. Según Hobbes el derecho en su forma natural, normal debería interpretarse el criterio de la mayor utilidad social: la presente legislación de clase será sustituida en el porvenir por una legislación social que responda á ese criterio.

Hay dos derechos que son fundamentales, pues responden á la necesidad de conservar el individuo y la especie: el derecho á la vida y el derecho al amor, ambos compuestos de otros derechos: comer, educarse, vestirse, trabajar, dormir, en condiciones harmónicas con la civilización media de cada época.

Cuando el derecho permanece estacionario el hecho viola el derecho; violación que puede ser de utilidad social en el caso de ladrones, prostitutas, indisciplina militar, y que es indiscutiblemente muy útil en muchos casos de delito político.

Las instituciones religiosas han evolucionado también paralelamente al desarrollo primitivo y á la invención moderna de las ideas religiosas. De las primeras manifestaciones religiosas hasta la crisis del panteísmo y de éste á las religiones monoteístas ha sido incesante. Cicotti acaba de demostrar que el cristianismo no contribuyó á suprimir la esclavitud en el mundo antiguo; hubo simple coincidencia de hechos que ha inducido á los espíritus superficiales á subordinar la una al otra.

Las religiones monoteístas tienden á estrechar cada día más su esfera de acción, á medida que la ciencia amplía sus conocimientos. A. Comte señala un punto de conjugación entre el espíritu científico moderno y el espíritu religioso decadente, revueltos ambos en su positivismo.

La moral abstracta que se enseña y predica es, científicamente, absurda; la única moral positiva es la moral utilitaria. Y como el carácter de utilidad, individual y social, ha evolucionado siempre, la moral no ha podido sino hacer otro tanto. En ciertos pueblos se mata á los ancianos y á los hijos mal formados porque no es posible mantenerlos; en Grecia fué regla general el amor unisexual; en la edad media la caballería y el quijotismo; entre los burgueses presentes el duelo; costumbres que solamente se explican con la existencia de criterios morales diferentes de los nuestros. La fijación de bases fijas de la moral no ha sido posible; ni á hombres geniales como Guyau, ni á tontos como Janet.

Las instituciones ceremoniales también evolucionan de una manera constante. Exi-

En ya en las especies animales inferiores. El ceremonial y simbolismo servil primero se transforma sucesivamente en las edificaciones bíblicas, en las piruetas chinas y japonesas, las saluciones caballerescas medievales, y se perpetúa en los ceremoniosos religiosos modernos, en los rituales misticos y en la prodigación de títulos en Portugal y Brasil. El ceremonial presente cambia con el orden político: monarquía o república; con la clase social: burguesía o proletariado. Ferrero ha explicado el simbolismo y el ceremonial con la teoría de la inercia mental y la ley del menor esfuerzo: lo que autoriza a suponer que en el porvenir se conservará en las proporciones útiles para la economía de la energía psíquica.

Las instituciones domésticas han evolucionado del matrimonio comunal primitivo de Mac Lennan al matrimonio por grupos de Bachofen, al matricado, que estudiaron Morgan y Engels, al patriarcal, fomentado en la actual monogamia legal. Está demostrado, por los spencerianos lo mismo que por los socialistas, que evolucionará hacia la unión libre; yo he demostrado, en varios estudios especiales sobre la materia, que después de la unión libre la evolución conducirá al amor múltiple sexual. Las instituciones económicas, que son el substratum sobre el cual evolucionan todas las demás instituciones conectivas, como las llama Loria, que forman la superestructura social, evolucionan también de una manera constante siguiendo el progreso desenvolvimiento de las fuerzas productivas. Y es así que cuando nuevas formas de producir lo requieren la primitiva propiedad común del suelo pasa a pertenecer a la gens, luego a la familia, y luego al individuo; proceso que tiende a sufrir una nueva evolución—Involución aparente—hacia la propiedad colectiva de todas las fuerzas de producción, y acaso, posteriormente, de los mismos productos del trabajo.

Véase, pues, que todas las instituciones sociales obedecen a la ley de la evolución; y también debe constatarse que la evolución de todas ellas es paralela, armónica, sinérgica; teniendo todas esas instituciones como espina dorsal a las instituciones económicas que, en último análisis, son las que determinan la orientación de la evolución de las sociedades humanas. JOSÉ INGENIEROS.

... Cuanto más hay, más contento estoy. En cuanto a las flores... teniendo buenos brazos, gusto y—con perdón de usía—mucha resaca, se tiene lo que se desea.... Después de una pausa, siguió: —Mi mujer es muy activa, muy atenta. Parece débil así, al verla... pero le aseguro que nadie se entienda tan bien como ella con los animales. La condesa interrumpió: —¿Os agrada vuestra habitación? —¡Oh! ¡Es muy hermosa! ¡Casi es demasiado grande para nosotros, que somos pobre gente. Sólo... El hombre vaciló, abastado por lo que iba a decir. —¿Sólo qué?—dijo la condesa—después de un silencio que aumentó la emoción del pobre hombre. Éste apretó el sombrero entre las manos, y tartamudeando, respondió: —Es... que... no nos bastará para comer el salario que usía nos ofrece... —No debe olvidarse que aquí tendréis casa y frutas, y que yo cada mes regalo una docena de huevos a mis siervos, y cada semana dos litros de leche... ¡Es enorme! —¡Ah! La leche... los huevos...—balbuceó el hombre, y mirando a su mujer con tono de consulta, prosiguió:—¿Es algo...? ¿Eso nos ayuda un poco?... —Sí, ayuda un poco—dijo ella—; y, además, ¿da la señora algún aguinaldo por año nuevo y Pascua? —¡No, nada! —Sin embargo, se acostumbra. —Yo no lo acostumbro,—respondió sencillamente la condesa, no dejando lugar a la réplica. Y agregó: —¿Desde cuándo estáis casados? —Hace cuatro años—dijo la mujer. —¿Tenéis hijos? —Tuvingo una mujercita, que ha muerto —Es bueno... es bueno... dijo con negligencia la condesa.—Pero sois jóvenes, y todavía podéis tenerlos. —¡Ah, señor!... No se sabe nada... Eso viene más fácilmente que cien duros de renta... Los ojos de la condesa asumieron un aire de cruel severidad. —¿Yo no quiero niños, absolutamente no los quiero! ¡Si llegáis a tener uno, os tendré que echar... inmediatamente! ¡Eso grita, corre, estorba, destruyel! Así que ya sabéis: tomad vuestras disposiciones... Al oír esta declaración, la mujer sintió que su corazón se hinchaba. Tuvo ansias de llorar... Los niños seguían jugando sobre el césped, los tres niños rubios, sonrosados y gruesos de la condesa. Habría querido injuriarlos y pegarlos, es injuriar y pegar a la mujer rica que, sonriendo en su egotístico bienestar, acababa de pronunciar esas palabras... Pero se contuvo. —Tendremos cuidado... veremos...—respondió con voz de dolor. —Eso es... ¡Tengan mucho cuidado!... Es una vieja costumbre mía, y no transijo. Y agregó con una entonación acariciante, casi afectuosa. —Además, para los que carecen de bienes de fortuna, creedme, es mejor no tener hijos. El hombre, para agradar a su futura ama, añadió: —¡Seguramente!... ¡Seguramente!... La señora condesa tiene razón. Sin embargo, un odio latía en él. El rélapago salvaje que iluminó sus ojos desmentía el servilismo de sus palabras. Este fulgor de muerte no lo vio la condesa, que instintivamente había elevado su mirada en el vientre de la mujer a quien acababa de condenar a la esterilidad. El arreglo se hizo; la condesa repitió sus recomendaciones, agregando que era un deber ir a misa y comulgar a menudo.

Se fueron tristes, compungidos. A poco andar, la mujer, cansada, se detuvo y desató el corsé, que la oprimía. Su vientre, largo tiempo comprimido, quina, que cuesta la mitad del precio de antes, produjo el doble de la antigüa. Vd. comprenderá muy bien que, por efecto de la libre competencia, bajarán los precios de los productos nuevamente y en proporción; de lo cual se deduce que para la cuestión del valor de cambio es indiferente lo que produzca la máquina en cooperación con las fuerzas de la naturaleza. En otros términos: se trata de ver más el valor de cambio que ella contiene, es decir, lo que cuesta. Esto, que es su valor de cambio, pasa a los productos fabricados, el cual es compensado por la venta de éstos. Pero un nuevo valor de cambio no es creado por el traspaso del valor de cambio. Concejal—Pero, refute todo este disparate, querido doctor. Dr. Pez—Hasta aquí, señor concejal, la explicación no ha sido del todo falsa. Concejal—¿Cómo? Vd. se niega a refutar todas esas barbaridades? Espero que todavía podremos conservar nuestra amistad, doctor! Dr. Pez—No, por Dios y todos los ángeles! señor concejal. No me comprenda, mal. La explicación no ha sido del todo falsa, pero no prueba nada. Rojo—Eso lo veremos, prosigamos. Si el valor de cambio representado por los 100 mil pesos no ha sido creado por las máquinas, herramientas, u otros utensilios del trabajo, es decir, no por el capital, debe haber salido forzadamente de otra fuente. Concejal—Tonterías. Rojo—Como Vd. mismo me decía anterior-

denunció con su redondez característica el sello de la maternidad, el crimen. Se detuvieron al llegar a una taberna y se hicieron servir un plato de sopa. —¡Por qué no dijiste que estoy preñada? —¡Ah!—respondió el hombre.—¡Para que nos echara! ¡Tres meses que estamos sin trabajo, sin pan y sin hogar! ¿Cómo viviríamos? El hombre en este mundo no debe morir de hambre... Hasta para los perros hay siempre un hueso... —Calla... ¡Y dentro de un mes no será lo mismo? —¡Si tú fueras una mujer...! ¡Ah!... Irías a visitar a la vieja Mariana... Ella tiene hierbas para que estas cosas se hagan antes de tiempo... ¡Ni visto ni conocido!... La mujer se echó a llorar, gimiendo entre sus lágrimas. —No digas eso!... ¡No lo digas!... Eso trae desgracia...—OCTAVIO MIRRAU.

Biblioteca Obrera Esta institución, fundada con el objeto de propender a la instrucción de la clase obrera, facilitándole los libros necesarios para ello, celebró asamblea ordinaria el viernes 30 del pdo., con asistencia de casi todos los asociados. Procedióse a la discusión de las reformas a imponerse en los estatutos, siendo aprobados en la forma que los damos en otro lugar. Para integrar la J. A. fueron nombrados los compañeros Ferrando, Mantecón, Solitro, Schulze, Dickmann, Klimann y Lanzona; los que acordaron repartir el servicio de la Biblioteca en la siguiente forma: Lunes, Ferrando; Martes, Mantecón; Miércoles, Solitro; Jueves, Cuareta; Viernes, Dickmann; Sábado, Varela; Domingo, Lanzola. La entrega de libros se hace de 8 a 10 p.m. Como se ve, todas las noches estará abierta y a disposición de los interesados.

Conferencias El evolucionismo determinista y la Sociología moderna Es el tema de una serie de cuatro conferencias que el compañero J. Ingenieros ha empezado en el Centro S. Obrero. La tercera tendrá lugar mañana domingo 9 a las 8 de la noche.

BIBLIOGRAFIA El Obrero Panadero—en su número 9 trae la continuación de la conferencia dada por el compañero Troitino en el local de la sociedad de ese gremio sobre el tema: Efectos del alcohol en la clase obrera. Incluye en ella con el título: Higiene del obrero—Alimentación, un trabajo de nuestro compañero A. Bunge publicado en LA VANGUARDIA, olvidándose decir de donde lo ha tomado, lo cual induce al error de creer que sea obra del conferenciante aludido. Le Mouvement socialiste trae su último número el siguiente sumario. Desarmement, Paul Broué—Le Derniers Elections legislatives en Espagne, Pablo Iglesias—L'influence des Villes sur les Campagnes: II La propriété foncière dans la province du Limbourg, Emilio Vandervelde—La Politique en France, Paul Dramas—Cronique Littéraire: Henry Beque, A. F. Herold—Le Parti Ouvrier Socialiste Révolutionnaire et son XV Congrès, Albert Richard—Charnique social, J. Rivière—Bulletin Bibliographique. * * *

Correspondencia de Reducción Le Mouvement Socialiste—Hemos recibido los gjemplares pedidos agradeciéndoles sinceramente el envío.

mente, señor doctor, se efectúa la producción con la ayuda de dos factores: capital y trabajo. Ahora bien, se ha constatado que el nuevo valor no ha sido creado por el capital; en este caso, de dónde proviene el cual lo ha producido? (El Dr. PEZ calla un largo rato). Concejal—Pero, hable, doctor! Rojo—Contesta Vd. Dr. Pez—En las primarias evoluciones normales del precio, status indicatus, que ningún merce no puede status indicatus de excepcionalidades. Así, pues, es para la producción merce en sueldos la universal existencia *adequatis equivalentis* prestado, todas las consecuencias son por eso irrelevantes. Rojo—Al demonio con eso, que yo no lo entiendo. Concejal—Yo tampoco. Dr. Pez—Lo voy a repetir otra vez: En las primarias evoluciones... Rojo—Hable en castellano, doctor! Dr. Pez—Vd. prueba su crasa ignorancia cuando cree que nosotros podemos, decir en el lenguaje vulgar, y al alcance del entendimiento de todos, los más profundos e importantes principios de nuestra ciencia, como es el que acababa de decirle. Rojo—(con ironía) Sí, ya comprendo. Dr. Pez—¿Vd. comprende? Rojo—(con ironía)—Sí, y muy bien! Dr. Pez—Me parece que Vd. está usando términos impropios. Rojo—Pero, qué más quiere exigir que el que

Suscriptores y agentes DEUDORES A los suscriptores y agentes deudores rogamos que si no han cancelado sus cuentas corrientes antes del 2.º trimestre del corriente año, esperamos por lo tanto, se servirán enviar el importe de las suscripciones correspondientes al referido trimestre, en la primer quincena de Julio a más tardar, de lo contrario, nos veremos en la obligación de suspender el envío de LA VANGUARDIA.

A los suscriptores del Saladillo les advertimos que deben pasar por la casa del agente A. Tossini, calle Riadania esquina Entre ríos, a pagar sus cuotas, puesto que este se encuentra actualmente impedido de hacer la cobranza en los respectivos domicilios. Avisamos a los compañeros de BAHIA BLANCA que queda encargado como agente en esa Julio Chirri, en reemplazo de C. Müller que por ausencia no puede desempeñar el cargo; rogamos por lo tanto el puntual pago de las cuotas al nuevo agente.

MOVIMIENTO SOCIALISTA Comité E. Nacional Sesión del 3 de Julio Ausentes Prat y M. Meyer Gonzalez. El Club Boca y Barracas envía el movimiento de socios del mes de Abril y Mayo con sus cuotas correspondientes. —Se resuelve celebrar una conferencia el domingo 16 en Flores. —La compañera Raquel Messina envía \$ 2 por sus cuotas del 3r. trimestre. —Se aprueba la carta orgánica del nuevo Club de Tres Arroyos. —El mismo Club envía 3 pesos para 30 estampillas del partido.

FESTAS Juventud Socialista Esta noche a las ocho dará este Centro una conferencia y baile familiar en el local Méjico 2070 con arreglo al siguiente PROGRAMA: 1.—Sinfonía por la orquesta. 2.—El patriotismo en la Historia Argentina, conferencia por José Ingenieros. 3.—Intermedio de bandurria y guitarra por los jóvenes Emilio Lopez y Vicente Morazzani. 4.—La emancipación de la mujer, discurso por la compañera Emilia R. de Manresa. 5.—Baile familiar. Arte y Socialismo Dará una función, baile y rifa, el 15 de Julio a beneficio de los cultores en huelga. La fiesta se celebrará en el Vorwaert, con el siguiente programa: 1.—Conferencia, por Meyer Gonzalez. 2.—La Ilustración Proletaria. 3.—Discurso, por Pascual Guaglianone. 4.—Lobos marinos, quinteto. 5.—Angustias de un procurador. 6.—Baile familiar. Las personas que tengan objetos que donar para la rifa, pueden enviarlos a la secretaria, Méjico 2070. Los adherentes a agrupaciones socialistas y gremiales e invitados con familia, abonarán \$ 1,00 de entrada. Los demás \$ 1,50. Club Socialista Italiano El sábado 22 a las 8 p.m. celebrará una entretenida tertulia, seguida de un baile familiar a beneficio del Periódico Socialista L'Emigrato, en el salón del Centro S. O. Méjico 2070. Oportunamente publicaremos más datos.

DEFRAUDADORES Jesús Plaza, de SALTA—Se quedó con 20 \$ de suscripciones cobradas en Salta y Jujuy. Un agente en Pergamino, a quien dimos a conocer en esta sección en el número 10 del corriente año, ha cancelado su cuenta con esta administración. Advertimos a los agentes morosos que deben cancelar sus cuentas con esta administración para el 15 del corriente, de lo contrario suspendiremos el envío de LA VANGUARDIA y si lo merecen, los daremos a conocer en esta honrosa sección.

REGLAMENTO DE LA BIBLIOTECA OBRERA Art. 1.—Toda persona que quiera formar parte de la Biblioteca Obrera pagará un peso por trimestre adelantado. Art. 2.—El socio que, sin causa justificada ante la J. A., no pague un trimestre será dado de baja. Art. 3.—La Biblioteca será administrada por un consejo de 7 miembros titulares y 2 suplentes elegidos en Asamblea por simple mayoría, por el término de un año, siendo reelegibles y revocables en cualquier tiempo. Repartitiéndose los cargos pertinentes a su tarea. Art. 4.—El consejo tendrá a la Biblioteca abierta todas las noches; celebrará sesión cada 15 días, dándose como dimisionario al que falte 2 veces consecutivas sin aviso, tanto a las sesiones como al servicio. Art. 5.—El consejo cuidará por el progreso de la biblioteca, será responsable de las pérdidas de libros que no conste en el de préstamos y podrá rechazar como socio a la persona que creyese conveniente, dando cuenta junto con un informe a la próxima asamblea que se celebrará cada seis meses. Art. 6.—Los fondos de la biblioteca serán empleados en la adquisición de libros, folletos y suscripciones de periódicos que convengan a la instrucción de la clase trabajadora. Art. 7.—Los libros y periódicos estarán a disposición de quienes quieran utilizarlos, pero solo los socios tendrán derecho e llevarlos a su casa, en las condiciones que siguen. Préstamos de libros Art. 1.—Los libros se obtendrán únicamente por medio del bibliotecario que está de servicio, no siendo permitido a persona alguna extraerlos por sí ó colocarlos en los estantes. Art. 2.—Todo concurrente puede tomar los apuntes y copias que hallare conveniente, siendo prohibido hacer señales con lapiz ó tinta, a si como doblar las hojas. Art. 3.—Los libros indicados en el catálogo con un asterisco no podrán salir de la biblioteca (los periódicos también no saldrán de la biblioteca). Art. 4.—Todo socio que lleve un libro solo podrá tenerlo 30 días, pudiendo renovarlo pasado este tiempo, en caso contrario pagará 5 centavos por cada día de exceso. Art. 5.—Toda persona que deteriore un libro, lo destruya ó pierda pagará el equivalente del deterioro ó pérdida.

REUNIONES ASOCIACIÓN OBRERA DE SOCORROS MUTUOS El 16 de Julio celebrará asamblea ordinaria en su local Méjico 2070, a las 2 de la tarde. Orden del día:—1. Acta anterior.—2. Balance.—3. Continuación de la 4.ª sesión del Reglamento.—4. Nombrar 5 suplentes. Arte y Socialismo Se invita a los socios a la asamblea que tendrá lugar el domingo 9 de Julio a las 2 de la tarde en el local del Centro Socialista Méjico 2070. Orden del día:—1. Acta anterior.—2. Balance.—3. Nombramiento de la C. D. 4 Varios. Talabarteros. El miércoles 13 celebra asamblea general extraordinaria en el local de su secretaría Méjico 2070 a 8 p.m. Orden del día—Acta—Balance—Renovación de la C. A.—Reforma del Estatuto—Varios. Pintores Inicia a sus adherentes a la asamblea general que celebrará el domingo 9 de Julio a las 2,30 p.m. en su local calle Victoria entre Soils y Suscripcción PARA LA HUELGA DE CURTIDORES Suma anterior..... 127.60 De Montevideo, R. Semino..... 1.00 \$ 128.60

EL PILLO ESCENA III DICHOS y el DR. PEZ (Continuando) Rojo—Verá Vd. Bttonces la máquina—otra vez a consecuencia de la libre concurrencia que vale la mitad de lo que costaba antes, aunque ahora como antes sea su valor íntegro, pasa a los productos en que ha cooperado a su fabricación, su valor. El señor concejal sabe muy bien que si no rebaja proporcionalmente el precio de los productos en cuanto se trabaje con máquinas más baratas, sus competidores harán esto y él no podrá vender sus productos, por ser más caros. Dr. Pez—Muy bien. Pero de aquí, justamente, ve Vd. los beneficios de la libre competencia, que tan acerbamente es atacada por sus compañeros de ideas. Rojo—Tendría Vd. razón si, bajo el dominio de esta tan ponderada libre competencia, no estuviera también la «mercancía» trabajo, de donde se origina que el obrero está obligado a vender más barata su fuerza de trabajo, es decir, por un precio que le permite vegetar, ó vivir. Pero volvamos a la cuestión. No se Vd. que la máquina, apesar de que poco a poco hace bajar su valor a los productos fabricados, no crea ningún valor de cambio. Supóngase ahora que esta ma-

quina, que cuesta la mitad del precio de antes, produjo el doble de la antigüa. Vd. comprenderá muy bien que, por efecto de la libre competencia, bajarán los precios de los productos nuevamente y en proporción; de lo cual se deduce que para la cuestión del valor de cambio es indiferente lo que produzca la máquina en cooperación con las fuerzas de la naturaleza. En otros términos: se trata de ver más el valor de cambio que ella contiene, es decir, lo que cuesta. Esto, que es su valor de cambio, pasa a los productos fabricados, el cual es compensado por la venta de éstos. Pero un nuevo valor de cambio no es creado por el traspaso del valor de cambio. Concejal—Pero, refute todo este disparate, querido doctor. Dr. Pez—Hasta aquí, señor concejal, la explicación no ha sido del todo falsa. Concejal—¿Cómo? Vd. se niega a refutar todas esas barbaridades? Espero que todavía podremos conservar nuestra amistad, doctor! Dr. Pez—No, por Dios y todos los ángeles! señor concejal. No me comprenda, mal. La explicación no ha sido del todo falsa, pero no prueba nada. Rojo—Eso lo veremos, prosigamos. Si el valor de cambio representado por los 100 mil pesos no ha sido creado por las máquinas, herramientas, u otros utensilios del trabajo, es decir, no por el capital, debe haber salido forzadamente de otra fuente. Concejal—Tonterías. Rojo—Como Vd. mismo me decía anterior-

lo haya comprendido, cuando ni siquiera lo ha entendido el señor concejal? Concejal—E-taba distraído. Pero Vd. debe tener respeto por la ciencia. Debe saber Vd. que es imposible hacer comprender a cualquier individuo sin educación, los más profundos conocimientos de la ciencia! Rojo—Ya veo, señor concejal, que (sinceramente) Vd., embriagado, no comprendió, también. Pero como Vdes. dos no han podido contestar a mi pregunta, me permitirán que lo haga yo mismo. Los 100.000 pesos, señor concejal, han sido creados por el trabajo de sus obreros. Concejal—¡No insulte nuestras sagradas instituciones! Rojo—Y, aunque el capital crea valor de cambio, éste podría suceder solamente por las fuerzas de la naturaleza, las cuales, estando a disposición de todos, el capitalista las toma a su servicio particular, y luego son una fuente de riqueza para ellos. Pero, en verdad, el capital no produce ningún valor de cambio, sino que se apropia el producido por el trabajo. Concejal—No hable tanto de valor de cambio, hombre! Dr. Pez—¡Corremos! corremos de una vez! Rojo—La actual situación no necesita muchas palabras para describirla. Este es el más profundo secreto de la actual sociedad. Aquellos que están en posesión del dinero, de los alimentos y las herramientas de trabajo, son los capitalistas, los cuales se apropian la fuerza de trabajo de los despose-

dos, como cualquier mercancía a su precio mínimo, es decir, al precio estrictamente necesario para vivir el trabajador. Esto es lo que fija el precio a la mercancía: fuerza de trabajo, el salario. Pero la mercancía fuerza de trabajo, cuando es puesta en movimiento por los capitalistas de modo que produzca valor, produce un valor mayor que el desembolsado por el precio de costo, el salario. El capital por esto se hace productivo, porque subyuga la productividad del trabajo. La diferencia que hay entre el siervo de la edad media y el asalariado moderno, es ésta: entonces el siervo trabajaba tres días por semana para sí, y tres días para su señor; mientras que hoy día sí, por ejemplo, la jornada de trabajo dura 12 horas, el trabajador produce, en menos de las 6 primeras horas, el salario que percibe, es decir, trabaja para sí, y en las otras 6 restantes ó más, produce el nuevo valor del cual seanean los dividendos de los accionistas y las ganancias de los empresarios, es decir, trabaja para otros, para los capitalistas. Concejal—¡Incrédulo! No se avergüenza Vd. de decir semejantes cosas? Rojo—Y si siquiera alcanzara siempre para las más apremiantes necesidades de la vida! Pero, ¿cuántas veces tenemos que sufrir hambre! Concejal—No usé palabras provocadoras! Rojo—Ni son mis palabras sino el estado de la actual sociedad, provocador. La cuestión obrera es, ante todo, una cuestión de estómago. Concejal—

PROGRAMA MINIMO

- 1.- Impuesto directo y progresivo sobre la renta...
2.- Abolición de los impuestos indirectos, y especialmente de los de consumo y de aduana.
3.- Sufragio universal para todas las elecciones...

DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.
Que esta, dueña como es de los medios de producción...

CIUDADANOS

LA VANGUARDIA es un periódico defensor de vuestros intereses y tenéis el deber moral de sostenerlo con vuestro pequeño óbolo...

CIUDADANO ADMINISTRADOR:

Sírvase remitir un ejemplar de LA VANGUARDIA a la calle... Adjunto \$... ctvos. por los meses de...

NOTA: recibir un ejemplar de LA VANGUARDIA con esta parte marcando con lápiz azul es ser invitado a suscribirse.

Partido Socialista

- Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría: Méjico 2070
Centro Socialista Obrero, Méjico 2070
Centro Socialista de Bahía Blanca, General Paz 294.

CASAS

DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA
CAPITAL
Imprenta LA VANGUARDIA, Méjico 2070
Librería Obrera, Méjico 2072.

COOPERATIVA DE PUBLICACIONES
Esta sociedad tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de Obras y Periódicos
Las Acciones de 10 pesos son pagaderas al contado ó en cuotas de 2 \$

Se desean saber el paradero de José María Pérez Anaya de Córdoba España, lo buscan sus deudos de Córdoba calle San Gerónimo 183, República Argentina.
"aux Charpentiers"
CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS

Table with 2 columns: Item and Price. Includes items like Yerba paraguay, Arroz glacé, Garbanzos, etc.

Recomendamos
CERVEZA PILSEN La Reina de las Blancas.
CERVEZA BOCK La Mejor de las Oscuras.
Cerveza LA AFRICANA LA MEJOR DE LAS NEGRAS.
Compañía CERVECERIA BIECKERT, Lda.
817 JUNCAL 817
Buenos Aires

COOPERATIVA DE PUBLICACIONES
Esta sociedad tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de Obras y Periódicos
Las Acciones de 10 pesos son pagaderas al contado ó en cuotas de 2 \$
Cualquier dato sobre la sociedad, pídase al administrador Mariano Rivas
Calle MEJICO 2070

OFERTA DE TRABAJO
Imprenta y encuadernación La Joven Micaela de Nicolás Demartino.
Gustavo Trossin.
Se ofrece un joven de 17 años, para dependiente de almacén u otra ocupación siendo muy práctico de la ciudad.

SASTRERIA DE FEDERICO DI GIOVANNI
Precios sin competencia
884-Tucumán-884
A LOS TRES OCHOS
Ropería Sombriería
Luis Malicier
1857-59 Rivadavia 1863-65

FOLLETOS SOCIALISTAS
EN VENTA EN LA ADMINISTRACION DE "LA VANGUARDIA"
Méjico 2070.
El Capital por Carlos Marx, obra completa...
Principios socialistas por G. Deville obra completa...

Biblioteca de ciencias sociales
Los que deseen suscribirse a las importantes obras que publica esta Biblioteca, EL CAPITAL por Carlos Marx...
GUÍA PRÁCTICA del Compositor Tipógrafo
Formada por Juan José Morato

Librería Obrera
2072 MÉJICO 2072
Se venden obras, periódicos y folletos socialistas y todo libro que trate de la cuestión social...
Librería y Papelería
"EL GLYPTODON"
RIVADAVIA 2339
Al lado del Mercado Rivadavia
FOTOGRAFIA
Dagnino Hnos.
Retratos inalterables y de última novedad. Especialidad en bromuro, óleos y lápiz.
PRECIOS SIN COMPETENCIA
Independencia 1808
CASI ESQUINA ENTRE RIOS